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“10月 23日凌晨，部队已做好了攻打邙山
的准备。据侦察得知，发现左前方小高地上
300多米处有人活动，双方发生激烈的交火，指
导员为弄清情况，派我和连司号员刘苁华到前
沿左前方200米处小山上和对方联络。我俩前
进到无名高地上，我用旗语联络，刘苁华吹响了
联络号，对方回应才发现是友邻部队，我们用联
络信号往回通报后，返回。”回忆着60年前的那
一幕，王久的眼睛慢慢湿润起来，“从邙山上向
北望去，滔滔黄河东流去。这时，刘苁华指着黄
河北岸深情地对我说：‘我的家在黄河北，等全
国解放了，我带你到我们那里看一看。’说时迟
那时快，不幸的事情突然发生了！只听一声巨
响，我完全被炸蒙了，只知道踩到地雷了。清醒
后，才发现血肉横飞，不远处的泥土里竖着刘苁
华的半条腿，他的铜号也被炸成了碎片，铜号的
红绸子挂在不远处的小树上。我的旗杆（竹制）
被炸裂，浑身有十几处一直在流血，当时一心想
着要把战友的遗体带回去，也不觉得痛和害怕，
只是顾忌到地雷，我用旗杆探路，费了好大劲儿
才抱起苁华的腿，然后仔细辨认道路，绕过雷
区，终于回到了连队。”

听到刘苁华牺牲的消息，连长逯仁龙、指导
员乔长福及全连的战友们都痛极而泣。而邙山
有雷区这一新情况，得到及时上报。上级机关
根据这一新发现，重新进行了调整部署，改5队
攻山为 1队，避免更多伤亡。纵队秦司令员命
令部队立即停止进攻。集中炮火在雷区中打开
一条通道。司令员站在孙庄西南高地上，亲自
组织指挥部队进攻，大小火炮100多门，向孟沟
的北坡至邙山顶实施了宽 30米，纵深 250米的
炮火轰炸，打开了一条通道。随后，向敌人发起
了猛攻。我军突击队勇士们，踏着烈士的足迹，
冲上了邙山顶峰，占领了黄河大铁桥，与华北野
战军在黄河铁桥上胜利会师。

“后来秦司令员视察部队时，还拍着我的肩
膀连声说：‘小鬼，你能活着回来，万幸万幸，你
可立了大功。’还说：‘刘苁华牺牲了，为邙山战
斗取得胜利做出了重要贡献，牺牲得有价值，部
队要向他学习。’”

后来，从敌工兵营营长口供得知，敌人向邙
山拉了8汽车地雷壳，5汽车炸药，400人装埋了
两个月，共一万多颗地雷，约几十个地雷区，分
布在邙山的西、南、东方向及前沿阵地。敌 40
军两个团防守，敌军长李振清曾狂言道：“就我
这一万多个地雷，共军也休想上山！”

郑州战役共歼敌1.1万多人，缴获了大量军
用物资。随后部队进行了休整，大力宣传英模
事迹。我们 74团宣传队还专门写了一段快板
词歌颂 15岁英雄刘苁华：身背军号打敌人，不
幸牺牲为人民，战士闻讯仰天痛，化作力量斗志
强，9纵避免大伤亡……

“刘苁华用鲜血打开通道的事迹，令我军指
战员肃然起敬。而我，作为他最好的朋友，对他
万分的怀念。”时隔60年，王久仍然流下了深情
的眼泪。

“有人可能会问我，为何‘追烈’如此执
著？我会告诉他们：‘在战争年代建立起来的
战友情，是用鲜血铸成的，战友们情同手足’。”
如今已有 74岁高龄的王久对自己的人生感到
非常满足，“从没想到会过上这么好的日子，那
时候，大家的心思就是一句话：‘打倒蒋介石，
解放全中国’。”

王久说，他的生活条件和相当一部分人比
起来，只能算一般。但他很满意，因为每次去
烈士陵园，他都觉得愧对长眠在那里的战友。

“那时我们一心只想解放全中国。人人有饭
吃，不受压迫就是我们梦想的好生活，哪敢想
现在有吃有喝，还能住大房子。”

王久1978年从部队转业回来的时候，单位
分配给他的是一间带厨房、卫生间的房子，他们
一家六口就这样在南阳路上安了家，那时这已经
是南阳路上最好的房子了。几年后，他住上了
如今的这套房子，108平方米。房子刚盖好时，
战友们一个接一个地去他家参观，谁看谁说
好。如今，王老居住的这座楼显得很落伍，外面
还是红砖墙，在岁月的洗礼下红砖已经发暗。

“这可是那个年代厅级单位的住房待遇呢！郑
州变化太快了，漂亮房子越来越多。”

上世纪90年代，王久作为第一批股民进入
了股市，用他的话说：“年纪大了，玩股票权当
动动脑子，锻炼身体，去年还 9 万元呢，今年，
哎！只有 4万元了。”如今股市低迷，王久也难
逃此劫，但久经生死的他想得非常开。“本来就
是拿钱来玩的，有升当然有降，这样才乐在其
中嘛。”这也显示出一位历经沙场的老兵那颗
平和坚强的心。

有饭吃有活儿干就是幸福。这是王久那
代人的人生信条。离休后的他，被推举为解放
郑州老战士联谊会的常务副会长。繁忙的社
会活动，青少年教育，革命传统教育，使他的晚
年生活很充实。

“特别是过去的老战友聚到一块，更是有
说不完的话，回忆过去让我们更年轻，畅谈现
在让我们备感幸福，展望未来让我们更觉得责
任重大。”王久说，“60年过去了，昔日硝烟弥漫
的战场，如今的黄河游览区，彻底改变了过去
的模样；昔日的荒山秃岭，如今的黄河大观园
已绿树成荫。邙山已花果满山，风景如画，游
人如织。每当我们来到这美丽的地方，心情时
而澎湃，时而沉重，时而狂想，真是百感交集，
感慨万千。”

“1978年，我从部队转业回到郑州，待安顿
下来后，第一件事就是到市烈士陵园缅怀牺牲
的战友。烈士陵园长眠着为解放郑州牺牲的烈
士88名（其中56名为无名烈士），我一个一个地
察看烈士碑，却没有发现刘苁华的名字。我又
围绕烈士墓看了一遍，还是找不到他的名字。”王
久带着深深的遗憾，离开了烈士陵园。从此，寻
找“刘苁华”就成为了他的第一要事。

1994年，45周年国庆前夕。郑州市委党史
工委编著的《解放郑州——纪念郑州解放45周
年》一书，记载了60多个烈士的名字，但仍然没
有刘苁华。

上个世纪80年代前后，原9纵25旅的郑州
籍老战士，离休后，纷纷从全国各地返回家
乡。老战友相聚，大家对少年英雄刘苁华的事
迹记忆犹新，可至今连个墓碑都没有，更别提
烈士的称号了。老战友们十分不安，集体决定
无论如何也要为刘苁华补上“烈士”称号，告慰
战友英灵。

老战友们到郑州市民政局反映，提出了如
何将刘苁华定为“烈士”的请求。市民政局的
工作人员答复说，命名“烈士”是一件严肃的事
情，有着严格的程序要求。首先要有当时组织
上对刘苁华牺牲时的原始记录；其二要有当时
部队对这次战斗经过的记录；三是刘苁华个人
及组织档案；四是刘苁华家属的申请。按规定
这些材料缺一不可。然而，要经过层层申报，
最后由省政府批准授予“烈士”称号。这样一

来，几位老同志作难了。别的好办，只是当时
的组织记录、档案等原始资料很难提供。因为
解放战争胜利后，部队多次变换番号，人员编
制变动太大，加上部队多次换防。这些原始资
料已无处可查。同时，刘苁华家属也一直没能
查找到。

几位老同志在困难的时候，找到了时任27
旅79团参谋长，现已离休的原空降兵某军副军
长靳钟同志，当情况向他汇报后，他一口答应，
帮其出具证明材料，但原始材料仍没有着落。

为了实现这不掺一毫私利的愿望，多年
来，不知跑了多少路，找了多少人，但有一点是
经久弥坚：申请追烈一日不成，便一日不休。
苍天不负有心人，在建国 50周年之际，尤其是
1999 年 12 月 3 日，对刘苁华的战友们来说，是
一个有纪念意义的日子。这一天，市民政局的
领导主动邀请参加解放郑州战役的老同志到
烈士陵园开座谈会，专门研究刘苁华烈士的定
名问题。此事引起上级部门的高度重视，决定

“特事特办”，因找不到刘苁华的家属，决定由
战友们代替。

“2000年6月2日，当我拿到省政府的批复，
刘苁华为革命烈士的文件时，我真的惊呆了，我
用颤抖的双手抚摸着这沉甸甸的‘荣誉’。此
时，我满含热泪，像孩子一样喜极而泣。整整
52 年了，小英雄可以瞑目了！我和几位老战
友，还专程跑到刘苁华烈士当年牺牲的地方，
向他轻轻述说……”
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“有人可能会问我，为何‘追烈’如此执著？我
会告诉他们：‘在战争年代建立起来的战友情，是
用鲜血铸成的，战友们情同手足’。”王久说，“60
年过去了，昔日硝烟弥漫的战场，如今的黄河游览
区，彻底改变了过去的模样；昔日的荒山秃岭，如
今的黄河大观园已绿树成荫。每当我们来到这美
丽的地方，心情时而澎湃，时而沉重，时而狂想，真
是百感交集，感慨万千。”
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功臣们受邀参加炎黄二帝像落成典礼。功臣们受邀参加炎黄二帝像落成典礼。

2007年王久（右一）参加马拉松比赛。

离休后加入郑州市关心下一代演讲团，担
任团长的王久（左一）通过讲战争故事发挥余
热，留给后代一份精神财富。

和战友们一起作报告。


